
КЛАССИЧЕСКАЯ
ЛАТЫНЬ
ФОНЕТИКА



Алфавит
Начертани

е
Название Произнош. Начертани

е
Название Произнош.

A a а а N n эн н
B b бэ б O o о о
C c цэ ц, к P p пэ п
D d дэ д Q q ку к
E e э э R r эр р
F f эф ф S s эс с
G g гэ г T t тэ т
H h ха h (нем.) U u у у

I i и и V v вэ в
J j йот й X x икс кс
K k ка к Y y ипсилон и
L l эль л Z z зэта з

M m эм м  



H h
Латинское h произносится

как белорусское г или немецкое h.

homo honor hospes

humus hostis haud



K k
Буква k сохранилась только в слове 

календы и его сокращениях.

Kalendae   K. Kal.    



L l
Буква l передавала звук [ль] мягкий, 

средненёбный (люстра).

procul

Miltiades

pulcher

Belgae

agricola

clarus

laevus

lectio

moles

levis

collega

calor

color

Cyclops

philosophus

circulus

populus

lupus

templum

luno



Y y  Z z
Буквы y и z употреблялись только в 
словах греческого происхождения.

Cyclops Xenophon

Syracusae Zeuxis

Pythagoras Pyrrhus

Tyrrhenus Xerxes

   



u = v i = j
В классической латыни буквы u и i 
обозначали как гласные [u] и [i], так и 

согласные [v] и [j].

Буквы v и j появились только в XVI веке.

В словарях можно встретить различное 
написание, например: iam и jam.

vesper janua

via jambus

laevus Troja

venus Juppiter

suavis

   



Заглавные буквы
С заглавной (строчной) буквы пишутся имена 

собственные, географические названия, 
наименования народов и прилагательные, 

произведенные от них.
Строчные буквы впервые появились только в VIII-IX вв. по Р.Х.

   
ИМЕНА 

СОБСТВЕННЫЕ
ГЕОГРАФИЧЕСК
ИЕ НАЗВАНИЯ

НАИМЕНОВАНИ
Я НАРОДОВ

Caesar Roma Romanus

Cicero Graecia Graecus

Miltiades Italia Gallus

Diogenes Troja Carthaginienses

Cato Major Athenae Atheniensis

Bacchus Sicilia



Гласные и дифтонги
Шесть букв a, e, i, o, u, y - гласные звуки (долгие и краткие).

Дифтонг - сочетание в слоге слогового и неслогового 
гласных.

au -- произн. как русское ['ау]
eu -- произн. как русское ['эу]
ae -- произн. как русское [э]
oe -- произн. как немецкое [ö] или французское 

[œ].

Если ae и oe не дифтонги и должны произносится раздельно, то над 

вторым ставятся трёма  ̈, знак долготы  ̄ или краткости  ̆.

poëta или poēta [по'эта] поэт; 

coëmo или coĕmo [ко'эмо] скупаю.

   



au eu ae oe
[ау] [эу] [э] [ӧ]

causa Zeuxis Caesar coeptum

haud Deus caelum poena

aura caelicŏla proelium

auris aes aboedientia

aurum laevus coe

audacia caecus

claudo

Дифтонги



Согласные
Латинские согласные звуки классифицируются следующим 

образом.

   Действующий орган Губные
Язычные

Глотальные
Переднеяз. Среднеяз. Заднеяз.

Голосовые связки глухие звонки
е глухие звонки

е глухие звонки
е глухие звонки

е глухие звонки
е

По 
способу 
образо-
вания

Смычные

Чистые 
(немые) p b t d   

c g
  

qu gu

Носовы
е  m  n    ŋ   

Щелевые

Средин-
ные f v s   j   h  

Боковы
е    l       

Дрожащие     r       



Múta cum líquida
N.B.* múta cum líquida - cочетание немого звука (p, b, t, d, c, g) 
с последующим плавным (l, r).

* - [Nota bene (заметь хорошо)]

Muta
Liquida

l r
p templum prior

b Publius tenebrae

t Atlans theatrum

d Codrus

c clarus Socrates

g gluma agricola



C c
Согласный c перед буквами e, i, y и дифтонгами ae, oe, 

произносится как русское [ц]. В остальных случаях как русское 
[к]. 

centum [ц'ентум] сто
circulus [ц'иркулюс] круг
Cyclops [Ц'иклопс] Циклоп
Caesar [Ц'эзар] Цезарь
coeptum [ц'ёптум] 
начинание

 

casa [к'аза] хижина
collega [колл'ега] товарищ
cura [к'ура] забота
causa [к'ауза] причина
clarus [кл'ярус] славный
 



ti
Сочетание ti перед следующим за ним гласным произносится как 

[ци].

 НО в слове totius, в греческих словах, и после s, t, x - как [ти].

ratio [р'ацио] разум
scientia [сци'энциа] знание
amicitia [амиц'ициа] дружба
initium [ин'ициум] начало

potentia [пот'энциа] сила,
воз- можность

totius [тотиус] род. пад. от 
   totus весь, целый

Miltiades 
[Мильт'иадэс] Мильтиад

bestia [б'эстиа] зверь

laetitia [лет'ициа] радость



ph rh th ch
[ф] [р] [т] [х]

philósophus rhetor theatrum pulcher

Xenŏphon Pyrrhus Athenae pulchritūdo

p, r, t, c  +  h

Эти сочетания встречаются только в словах греческого 
происхождения.



nc ng ngu
[ŋк] [ŋг] [ŋгв]

ancora
['аŋкора]
якорь

fingo
[ф'иŋго]
гладить

lingua 
[л'иŋгва]
язык

uncus
['аŋкус]

загнутый

angulus
[áŋгулюс]

 угол

pinguis
[п‘иŋгвис]
жирный

n  +  c, g, gu

Перед заднеязычным звуком буква n передает заднеязычный 
носовой звук [ŋ].



Q(u) q(u)
Буква q употребляется всегда в сочетании с u, обозначая 
заднеязычный лабиовелярный звук, и произносится как [кв]. 

quinque  [кв'инквэ] пять
antique  [ант'иквэ] по-древнему
Quintus [кв'интус] квинт (сокр. Q.)

quis [кв'иc] кто
quid [кв'ид] что
quamquam [кв'амквам] однако
quidquid [кв'идквид] сколько бы ни

 



S s
В положении между гласными s озвончается и произносится как 

русское [з], во всех остальных случаях - как русское [с].

casa [к'аза] хижина
causa [к'ауза] причина
Caesar [К'эзар] Цезарь

stare [ст'арэ] стоять
sanus [с'анус] здоровый 

vesper [в'эспэр] вечер

Но: греческие слова!

philosophia философия
haemopoesis кроветворение

chromosoma хромосома
 



su
Сочетание su перед гласным, с которым оно составляет один 

слог, читается [св]. В других случаях это сочетание 
произносится как [су].

suadeo [св'адэо] советую
suavis [св'авис] приятный
consuesco [консв'эско] 
привыкаю

suus [с'уус] свой



Долгота и краткость
ДОЛГИЕ:

1. Слоги, содержащие дифтонги  cau-sa [к'ауза] причина
2. Закрытые слоги, в которых гласный стоит перед группой 

согласных  ma-gis-ter [маг'истэр] учитель
КРАТКИЕ:

3. Открытый слог, перед слогом, начинающимся с гласного 
звука

ra-tĭ-o [р'ацио] разум
4. Открытый слог перед сочетанием muta cum líquida

te-nĕ-brae [т'энэбрэ] мрак, тень
ДОЛГИЕ ЛИБО КРАТКИЕ:

5. Открытый слог перед одним согласным (см. в словаре).

for-tū-na [фор-т'у-на] судьба
fe-mĭ-na [ф'э-ми-на] женщина



Слогораздел
Открытый слог – оканчивается на гласный звук,

закрытый слог – на согласный или группу согласных.
СЛОГОРАЗДЕЛ ПРОХОДИТ:

1. Между двумя гласными: De-us [д'э-ус] Бог
2. Между гласным (дифтонгом) и одиночным согласным: 

lu-pus [л'ю-пус] волк cau-sa [к'ау-за] причина
3. Перед группой muta cum líquida:

pa-tri-a [п'а-три-а] родина tem-plum [т'эм-плюм] храм
4. Между двумя согласными(в группе из двух):

lec-ti-o [л'ек-ци-о] чтение
5. Перед последним согласным (в группе из трех):

sanc-tus [с'аŋк-тус] священный 

НО: сочетание с группой muta cum líquida! – как 1 согласный:
doc-tri-na [док-тр'и-на] учение



Ударение
Ударение в латинском языке классического периода было 

музыкальным (т.е. слог выделялся повышением или 
понижением тона), а не выдыхательным, как, например, в 

русском языке.

1. Ударение не ставится на конце слова.
2. В многосложных словах ударение ставится:
на втором слоге с конца, если второй слог долгий
v'i-a дорога
for-t'ū-na - судьба
ma-g'is-ter - учитель
  на третьем слоге с конца, если второй слог краткий

p'o-pŭ-lus - народ
r'a-tĭ-o - разум.



• Janus, Jani, Mars, Martis, Saturnus, Saturni, 
Vulcanus, Vulcan, Juppĭter, Jovis Bacchus, 
Bacchi, Juno, Junōnis Vesta, Vestae, Minerva, 
Minervae Faunus, Fauni, Neptunus, Neptuni 
Aurora, Aurōrae, Pluto, Plutōnis Amor, Amōris, 
Diana, Dianae penates, penātium, Venus, 
Venĕris larva, larvae, Ceres, Cerĕris lar, laris, 
Mercurius, Mercurii manes, manium, Apollo, 
Apollĭnis Genius, Genii



• Graecia, Italia, Europa, Asia,34Hispania, 
Aegyptus, Gallia, Phrygia, Scythia, 
Etruria, Latium, Euxinus Pontus, Sicilia, 
Aufĭdus, Corinthus, Delphi, Carthăgo, 
Athēnae, Troja, Rhenus, Celtĭca, 
Britannia, Oceănus, Rhodos, Corsĭca, 
Aquitania, Thracia, Cyprus, Syria, 
Macedonia, Dalmatia, Dacia.



• Gajus Julius Caesar, 
• Lucius Apulejus Madaurensis,
• Marcus Tullius Cicĕro,
• Titus Lucretius Carus,
• Gnaeus Pompejus Magnus, 
• Quintus Valerius Catullus,
• Gajus Plinius Secundus Major,
• Decĭmus Junius Juvenalis,
• Gajus Plinius Caecilius Junior,
• Titus Livius Patavīnus,
• Publius Ovidius Naso,



• Cornelius Nepos,
• Quintus Horatius Flaccus,
• Phaedrus,
• Octavianus Augustus,
• Titus Maccius Plautus,
• Gajus Sallustius Crispus,
• Publius Vergilius Maro,
• Lucius Annaēus Senĕca,
• Eutropius Flavius,
• Gajus Suetonius Tranquillus,
• Lucius Aurelius Cotta


